
50 年前，一个名字响彻神州大地。
他，就是“县委书记的榜样”——焦裕禄。

50 年后，中共中央总书记、国家主
席、中央军委主席习近平第二次来到兰
考，瞻仰焦裕禄同志先进事迹，广泛听
取基层干部群众意见和建议，对第二批
党的群众路线教育实践活动进行具体
指导，号召全党结合时代特征大力学习
弘扬焦裕禄精神。

今年 1 月起，第二批教育实践活动
在省以下各级机关及其直属单位和基
层组织中开展，根据中央统一安排，中
央政治局常委同志各选择一个县作为
联系点，习近平总书记选择了河南兰考
作为自己的联系点。

3 月 17 日至 18 日，短短一天多时
间，参观焦裕禄同志纪念馆，看望焦裕
禄同志亲属和基层模范代表，考察为民
服务中心和民心热线，到农村面对面听
取干部群众意见和建议，同乡村干部座
谈，出席县委常委扩大会议并作重要讲
话……总书记的日程满满当当。

贯穿总书记兰考之行的一根红线，
就是大力学习弘扬焦裕禄精神。

“焦裕禄同志的形象一直
在我心中”

对焦裕禄，总书记一直十分崇敬，视
为人生榜样。5年前，时任中共中央政治
局常委、国家副主席的习近平就专程来过
兰考，致敬忠魂。在干部群众座谈会上，
他把焦裕禄精神概括为“亲民爱民、艰苦
奋斗、科学求实、迎难而上、无私奉献”。

重访兰考，总书记多次动情回忆起
40多年前学习焦裕禄的情景：“1966年2
月7日，《人民日报》刊登了穆青等同志的
长篇通讯《县委书记的榜样——焦裕禄》，
我当时上初中一年级，政治课老师在念这
篇通讯的过程中多次泣不成声。特别是
念到焦裕禄同志肝癌晚期仍坚持工作，用
一根棍子顶着肝部，藤椅右边被顶出一个
大窟窿时，我受到深深震撼……”

焦裕禄精神犹如一座丰碑巍巍矗
立。总书记说：“我们这一代人都深受
焦裕禄精神的影响，是在焦裕禄事迹教
育下成长的。我后来无论是上山下乡、
上大学、参军入伍，还是做领导工作，焦
裕禄同志的形象一直在我心中。”

18日上午，总书记在兰考县委老办
公楼举行的县委常委扩大会议上开门
见山：“我之所以选择兰考作为联系点，
一个重要考虑就是因为兰考是焦裕禄
同志工作和生活过的地方，是焦裕禄精
神的发源地。我希望通过学习焦裕禄
精神，为推进党和人民事业发展、实现
中华民族伟大复兴的中国梦提供强大
正能量。”

说到动情处，他还吟诵了自己担任福
州市委书记时于1990年7月15日填写并
在7月16日《福州晚报》上刊登的《念奴
娇 追思焦裕禄》词：“中夜，读《人民呼唤焦
裕禄》一文，是时霁月如银，文思萦系……

魂飞万里，
盼归来，
此水此山此地。
百姓谁不爱好官？
把泪焦桐成雨。
生也沙丘，
死也沙丘，
父老生死系。
暮雪朝霜，
毋改英雄意气！
依然月明如昔，
思君夜夜，
肝胆长如洗。
路漫漫其修远矣，

两袖清风来去。
为官一任，
造福一方，
遂了平生意。
绿我涓滴，
会它千顷澄碧。”
总书记说：“这首词我是有感而发，

直抒胸臆。”

“努力做焦裕禄式的好党
员、好干部”

地处豫东平原的兰考，位于黄河边
上，是座古县城，据说最早可以追溯到
汉章帝时代。黄河多次改道都由这里
经过。50 多年前，焦裕禄来到这里时，
连年不断的沙荒、盐碱、内涝、水灾使兰
考成为豫东重灾区中的“黑锅底”，全县
36万人中逃荒出去的就有3.8万人……

如今的兰考，全县干部群众大力弘
扬焦裕禄精神，埋头苦干、奋力拼搏，优
化发展思路，迈上了科学发展、跨越发
展的快车道，2013年全县生产总值完成
193 亿元，县域经济综合实力排名从
2008 年河南省 108 个县（市）中的第
100名上升到第65名。

柳树泛青，麦田碧绿……春暖花开
时节，中原大地充满生机。17 日，习近
平一到兰考就直接来到焦裕禄同志纪
念馆。虽然5年前来兰考时参观过，但
这次参观总书记仍然自始至终认真听取
讲解，不时提问。在焦裕禄半身铜像、

“十条工作方法”电子屏、“干部十不准”
图示、焦裕禄生前办公桌等展品前，他仔
细察看。参观按一比一比例复原的焦裕
禄办公室时，总书记再次见到了用玻璃
罩保护起来的那把著名藤椅，他默默端
详……遇到前来参观学习的河南省中牟
县的一批干部，总书记一语中的：“我们
来是同一个目的，我也是来学习的。”

习近平在纪念馆会见了焦裕禄5个
子女和当地部分焦裕禄式的好干部，一
一询问他们的工作生活情况。焦裕禄
的二女儿焦守云感谢总书记对几年前
电视剧《焦裕禄》的支持，并告诉总书
记，省里又拍了一部介绍焦裕禄的纪录
片，从兰考到山东、洛阳，自己跟着摄制
组走了一趟父亲走过的路。习近平叮
嘱随行的中央有关部门负责同志说：

“纪录片可作为教育实践活动的教材。”
焦裕禄5个子女中最小的也已年过

半百，总书记关切地询问他们身体情况
和子女情况。焦守云说：“我们一定传
承好父亲的精神，保持家教家风。”

总书记又说：“再次踏上兰考土地，
依然心情很不平静。刚才，尽管看的听
的都比较熟悉，但我还是想多看一看、
多听一听，因为这里的每一件实物、每
一个故事，都能引起我的心灵共鸣。”

一路考察，总书记一路对学习弘扬
焦裕禄精神做出了很多论述和要求。

总书记的论述，富有哲理：“很多东
西存在的时间虽然短暂，但这短暂铸就
了永恒，焦裕禄精神是这样，井冈山精
神、延安精神、雷锋精神等革命传统和
伟大精神都是这样。”

总书记的思考，发人深省：“我们要
深入思考一个问题，焦裕禄在兰考工作
时间并不长，但给我们留下这么多，我
们应该给后人留下些什么？”

总书记的要求，直截了当：“学习弘
扬焦裕禄精神，要重点学习弘扬焦裕禄
的公仆情怀、求实作风、奋斗精神和道
德情操。要见贤思齐，组织党员、干部
把焦裕禄精神作为一面镜子来好好照
一照自己，努力做焦裕禄式的好党员、
好干部。”

“要像焦裕禄一样有一颗
为人民服务的心”

时刻不忘群众，坚持为民服务，是
焦裕禄精神的实质所在。近年来，兰考
县在原有行政审批服务中心的基础上，
进一步整合部门审批事项，目前的为民
服务中心进驻窗口部门38个，进驻审批
服务事项302项。

习近平17日下午来到兰考县为民服
务中心。看到墙上“还没上班，谁叫你来
这么早”“不知道，你问我，我问谁”等“服
务忌语”，他停下脚步，肯定这很有针对
性。看到前来办事的群众，总书记现场提
起问来：“我问你们几个问题：像服务中心
这样把审批项目集中办，形式怎么样？”

“方便。”“一站式做到了吗？”“做到了。”
总书记语重心长地说，服务中心现

在很普遍，但到底实际效果怎么样？是
不是真便民了？服务中心不是万能的，
各地效果也不一样。作为一种积极探
索，硬件好固然好，但关键是服务要到
位，根本要像焦裕禄一样有一颗为人民
服务的心。对人民群众没有感情就会
说“忌语”，把老百姓看成父母、兄弟姐
妹，就不会说“忌语”。

总书记说，乡镇社区、企事业单位
和窗口服务单位都要把为民服务工作
搞好，要以百姓满意不满意为标准改进
工作、改善服务，提高服务水平。要把
第二批教育实践活动办得扎扎实实，办
出实际效果来。

2013年，为加强和人民群众的沟通
联系，提高办事效率和为民服务水平，兰
考县整合县长热线、行风热线、组工快
线，在为民服务中心设立了焦裕禄民心
热线，成为集电话、微博、短信、电子邮
箱、来信来访“五位一体”的民意通道。

在民心热线办公室，习近平仔细询
问热线服务群众的情况，并翻看督办记
录，查看群众反映问题的解决结果。他
说，把各种渠道的群众反映综合起来受
理和解决，是一个好做法，既要注重提
高办事效率，又要建立长效机制。他叮
嘱工作人员：“为民服务不能一阵风、虎
头蛇尾，不能搞形式主义。”

“人民的生活一定会越来
越幸福”

第二批教育实践活动强调“直接到
群众中去听意见”“向群众学习，拜群众
为师”。

“请大家讲，我们是来听的。”兰考
之行，习近平专门到东坝头乡张庄村，
走进村民家看望，和干部群众座谈。

这是一个有着特殊意义的村庄
——东坝头是黄河九曲十八弯的最后
一道弯，位于东坝头乡东部的张庄村曾
经风沙肆虐，是当年兰考最大的风沙
口。1963 年，焦裕禄带领除“三害（风
沙、内涝、盐碱）”工作队来到这里查风
口、追风源，组织群众挖泥封沙，栽种刺
槐……数十年过去，如今的张庄村已经
摆脱了自然灾害的肆虐，户户都通了自
来水，去年有210户实现了脱贫。

看到总书记随和亲切，村民们踊跃
发言。

“我是焦裕禄精神的见证者。”75岁
的雷中江老人是当年和焦裕禄一起治
沙的老党员，他说，焦裕禄依靠群众总
结出了治沙治涝的方法，育草封沙，造
林固沙。为了兰考人民过上好日子，他
献出了年轻的生命。焦书记虽然走了，
但他在兰考人民心中永远活着。

“十八大以来中央做出八项规定，又
开展群众路线教育实践活动，使老百姓

顺了气，有了劲，看到了我们党的光荣传
统。我提三点希望：一是希望教育实践
活动一抓到底，不要一阵风；二是希望党
的干部特别是领导干部要像焦裕禄那样
到群众中去；三是希望中央多想办法让
农民的钱袋子进一步鼓起来。”

老人的话质朴真挚，习近平边听边记。
许家书、程远飞等 5 位基层干部群

众接着发言，谈意见、提建议，畅所欲
言，总书记不时插话交流。

“跟大家面对面交流，能够了解人
民群众的真实感受和实际要求，这个目
的达到了。”总书记诚恳地说。

村里的座谈会，只是总书记兰考之
行听取群众意见的一个缩影——一天
半的时间里，总书记还和兰考县基层服
务型党组织建设培训班学员召开了座
谈会，并出席兰考县委常委扩大会议。

总书记多次结合自身经历，和基层
干部群众诚恳谈心。

这是总书记始终如一的关注——
我国是一个农业大国，一定要把“三农”
的事情办好。工业化、城镇化、信息化、
农业现代化应该齐头并进、相辅相成，
千万不要让农业现代化和新农村建设
掉了队，否则很难支撑全面小康社会这
一片天。如果不把社会主义新农村建
设好，不把农业现代化搞上去，现代化
事业就有缺失，全面小康就没有达标。

这是总书记发人深省的发问——
革命战争年代我们党同敌人作斗争，一
刻也离不开老百姓的保护和支持，党执
政了是不是能做到一刻也离不开老百
姓？我们必须改进作风，只有这样才能
牢牢秉持为人民服务的宗旨，获得人民
真心支持。

这是总书记对基层干部的殷切关
怀——乡村干部工作在第一线，很多同
志兢兢业业、默默奉献，很辛苦。对大
家付出的劳动和做出的业绩，党中央是
充分肯定的。上级党组织要关心大家
成长、支持大家工作、保障大家待遇，充
分调动大家的积极性和主动性。

这是总书记对兰考干部的郑重嘱
托——兰考是焦裕禄战斗的地方，在秉
承焦裕禄精神、弘扬党的作风方面也取
得了很大成绩，希望继续在学习弘扬焦
裕禄精神中起好带头作用。

…………
千百年来，黄河水始终奔腾不息，

滚滚东流……
考察期间，总书记还专门来到黄河

最后一弯——位于东坝头乡的黄河岸
边，伫立远眺……

“党的基层组织是我们的战斗堡
垒，要通过群众路线教育实践活动把广
大基层党组织建设得更加坚强有力，充
分发扬共产党员的先锋模范作用”；

“共产党领导 13 亿人民，实施正确
的领导，我们就一定会实现中国梦，人
民的生活一定会越来越幸福”；

“开展教育实践活动，目的就是查
摆和解决党员干部作风上存在的突出
问题，进一步促使党员干部真正做到为
民务实清廉，密切党群关系干群关系，
使我们党能够带领人民群众把社会主
义现代化事业推向前进”……

从焦裕禄同志纪念馆到焦裕禄干
部学院，从村委会的院子到兰考县委大
院，从为民服务窗口到黄河岸边，总书
记铿锵有力、掷地有声的话语，深深教
育和感染着现场聆听的每一个人……

这是党的最高领导人对全党的明
确要求，更是世界上最大的执政党对全
体人民的郑重宣示和承诺……

（新华社郑州3月18日电）

——习近平总书记在河南兰考调研指导党的群众路线教育实践活动纪实

大力学习弘扬焦裕禄精神
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据新华社北京3月18日电（记者 谭晶晶）国务院总
理李克强18日下午在人民大会堂同来华进行工作访问的
新西兰总理约翰·基举行会谈。

李克强表示，你此次访华，我们共同宣布人民币同新西
兰元直接交易，这将有利于降低两国经济主体汇兑成本，促
进双边经贸金融合作，要把这件好事办好。希望新方继续
支持中国金融机构在新设立分支机构，向新企业积极推介
使用人民币，夯实和扩大双边金融合作基础。

李克强指出，希望双方充分发挥中新自贸协定的积极效
应，着重推进农牧业等重点领域合作。中方高度重视食品安
全问题，我们欢迎新方对华出口更多高质量的农产品，同时
希望新方严把食品安全关，切实维护中国消费者的权益。

约翰·基表示，新方坚定致力于发展对华关系，愿同中
方共同做好新西兰元和人民币直接交易，并以此为契机，进
一步扩大贸易、投资、金融、教育、旅游等各领域合作。新方
充分理解中国消费者对食品安全的关切，将采取更加严格
的措施，确保输华食品的质量。

会谈后，两国总理共同出席了人民币与新西兰元直接
交易的宣布仪式。

人民币与新西兰元
可直接交易

据新华社北京3月18日电 近日，
中共中央办公厅、国务院办公厅印发了

《关于厉行节约反对食品浪费的意见》，
并发出通知，要求各地区各部门结合实
际认真贯彻执行。

《意见》指出，厉行节约反对食品浪
费，既是保障国家粮食安全的迫切需要，
也是弘扬中华民族勤俭节约传统美德、
加快推进资源节约型环境友好型社会建
设的重要举措。为贯彻落实《党政机关
厉行节约反对浪费条例》，深入推进反对
食品浪费工作，现提出如下意见。

一是杜绝公务活动用餐浪费。各级
党政机关、国有企事业单位要严格按照

《党政机关厉行节约反对浪费条例》和
《党政机关国内公务接待管理规定》有关
要求，切实加强国内公务接待、会议、培
训等公务活动用餐管理，以公务用餐文
明引领社会消费文明。公务活动用餐要

按照快捷、健康、节约的要求，积极推行
简餐和标准化饮食，主要提供家常菜和
不同地域通用的食品，科学合理安排饭
菜数量，原则上实行自助餐。各地区各
部门和国有企事业单位在公开“三公”经
费支出时要列出公务活动用餐费支出。

二是推进单位食堂节俭用餐。单位
食堂应按照健康、从简原则提供饮食，合
理搭配菜品，注重膳食平衡。条件具备
的地方实行自助点餐计量收费，多供应
小份食品，方便用餐人员适量选取。在
明显位置张贴宣传标语或宣传画、摆放提
示牌，提醒适量取餐。建立食堂用餐人员
登记制度，实施动态管理，做到按用餐人
数采购、做餐、配餐。安排专人负责食堂
巡视检查，对浪费行为给予批评教育。

三是推行科学文明的餐饮消费模
式。鼓励餐饮企业积极发展大众餐饮，提
供标准化菜品，方便消费者自主调味，推

行商务餐分餐制，发展可选择套餐，多提
供小份菜。餐饮企业要积极引导消费者
节约用餐，在显著位置张贴或摆放节约食
物、杜绝浪费的宣传画或提示牌，菜单上
应准确标注菜量，按营养均衡的要求配置
不同规格盛具，餐前引导适量点餐，餐后
主动帮助打包，不得设置最低消费额，对
节约用餐的消费者给予表扬和奖励。

四是减少各环节粮食损失浪费。加
强粮食生产、收购、储存、运输、加工、消
费等环节管理，有效减少损失浪费。

五是推进食品废弃物资源化利用。
餐饮企业和党政机关、企事业单位食堂
不得随意处置餐厨废弃物，要按规定交
由具备条件的餐厨废弃物资源化利用企
业处置或进行就地资源化处理。

六是加大宣传教育力度。采取多种
形式开展国情教育，宣传我国粮食生产供
应情况，积极倡导合理、健康的饮食文化，

大力破除讲排场、比阔气等不良风气，促
进反对食品浪费成为全社会的自觉行为。

七是健全法律法规。国务院法制办
及有关部门要积极研究推动节约粮食、
反对食品浪费法规建设，加快推进粮食
法立法进程，建立有利于促进粮食节约
的法律机制。

八是加强监督检查。监察部门组织
对餐饮企业、宾馆饭店等进行暗访，对大
额餐饮发票适时开展抽查，严肃查处公
款浪费案件。建立食品浪费行为举报投
诉制度，相关举报纳入监察部门案件受
理范围。财政部门要建立健全公务消费
电子监控平台，各单位对未在平台备案的
公款消费不予报销。审计部门要对公务
接待经费进行审计，发现的违纪违规问
题，依法进行处理处罚或者移送有关部门
处理。税务部门要及时查处餐饮企业开
发票时将餐费开成非餐费的违法行为。

中办、国办印发《关于厉行节约反对食品浪费的意见》

公务餐原则上实行自助餐

据新华社北京3月18日电 外交部发言人洪磊18日
表示，中方在马方提出的有关马航失联客机可能飞往的北
方走廊涉及中国领土的范围调动卫星和雷达进行搜寻。

“搜寻马航失联客机仍然是首要任务。”洪磊在当日例
行记者会上说，中方有十余艘专业搜救舰船正在相关海域
开展工作，并要求过往中国籍商船进行搜寻。

“我们动用了多架飞机和21颗卫星参与搜寻。我们还
向25国通报了有关情况，请其协助搜寻。对多国全力开展
搜寻工作，我们表示赞赏和感谢。”洪磊说。

据新华社“海巡01”号3月18日电（记者 陈炜伟）记
者18日18时许从“海巡01”号现场指挥部获悉，根据中国
海上搜救中心最新消息，所有舰船预计19日上午抵达新加
坡附近海域集结点，现场舰船将兵分南北两路，赶赴任务海
区，正式开始第二阶段的搜寻。新划定的南北两块搜寻区
域总面积约30万平方公里，“海巡01”号将作为南部搜寻
队现场指挥船。

据介绍，根据后续方案，中方船舰将在孟加拉湾、印度
尼西亚以西海域建立南北两个搜寻区。南部搜寻区面积约
18万平方公里，由“海巡01”号、“南海救101”号以及海军

“998”舰、“171”舰、“886”舰组成南下编队，经巽他海峡进
入印度洋指定区域搜寻。

北部搜寻区面积约12万平方公里，由“海巡31”号、“南
海救115”号以及海军“999”舰、“863”舰组成北上编队，出
马六甲海峡进入孟加拉湾指定区域搜寻，“海巡31”号为现
场指挥船。

据中国海上搜救中心总值班室副主任卓立介绍，划定
南北两个新的搜寻区域，主要是考虑到马方3月15日公布
了失联飞机可能飞往的南北两条走廊。根据已经掌握的信
息，其他国家已经对马六甲海峡、安达曼海进行了搜寻，澳
大利亚派飞机对科科斯群岛和圣诞岛进行了搜寻，为了减
少与其他国家搜救区域重叠，提高搜寻效率，中国海上搜救
中心决定我方舰船在苏门答腊岛附近搜寻。

据介绍，中国海上搜救中心还重新划定了商船搜寻区
域，要求航经的商船适当调整航线，在孟加拉湾和印度尼西
亚及澳大利亚西部海域协助搜寻；通知农业部渔业局，请其
协调远洋作业渔船加强水面瞭望，协助搜寻。

我国调动卫星和雷达
搜寻北方走廊
中方船舰兵分南北两路
将搜寻约30万平方公里新划定区域

据新华社莫斯科3月18日电（记者刘怡然 曹妍）俄
罗斯总统普京18日在克林姆林宫同克里米亚及塞瓦斯托
波尔代表签署条约，允许克里米亚和塞瓦斯托波尔以联邦
主体身份加入俄罗斯联邦。

普京当天与克里米亚共和国议长康斯坦丁诺夫和总理
阿克肖诺夫、塞瓦斯托波尔市市长恰雷签署了这一条约。
条约规定，自3月18日起，克里米亚共和国和塞瓦斯托波
尔直辖市加入俄罗斯联邦。

乌克兰外交部发言人18日说，乌克兰现在不会承认、未来
也绝不会承认“所谓的独立”以及“所谓的克里米亚加入俄罗斯
条约”。

乌克兰克里米亚自治共和国以及塞瓦斯托波尔直辖市
16日举行全民公投。超过九成的投票者赞成加入俄罗斯
联邦。随后，克里米亚提出以自治主体身份加入俄罗斯联
邦的请求。普京在向议会上下两院和政府通报情况后，批
准了接纳克里米亚加入的条约草案。

根据俄罗斯立法程序，这份条约将在签署后送交俄联邦
宪法法院。如获肯定，条约将同规定新联邦主体地位及边界
等细节的宪法草案一并提交俄国家杜马（议会下院）审议；两份
文件获得通过后，俄宪法有关条款将做出修改，确定新联邦主
体并入俄罗斯。

俄罗斯与克里米亚
签署入俄条约

18日，在前往新加坡临时集结点的路上，副指挥长张建新
在“南海救101”号上观察指挥该船靠近千岛湖舰 （新华社发）


